

Mountain Wilderness International  
Officier de liaison en Himalaya  
Enquête / Appel à Témoignage

## Mountain Wilderness et l'Himalaya

Dans une contribution au forum Internet "Mountain Forum", M. Louis Dollo met en cause Mountain Wilderness à l'occasion de l'enquête "NOTICE TO ALL MOUNTAINEERING EXPEDITIONS" sur les Officiers de liaison. Il diffuse par ailleurs ses accusations très largement sur toute la toile ([lire ici](#)). Mountain Wilderness lui a donc envoyé une réponse, signée de Carlo Alberto Pinelli, Coordinateur international de notre organisation. Vous en trouverez le texte ci-dessous. (M. Dollo a répondu sur Internet à ce dernier courrier. Nous n'avons eu connaissance que fortuitement le 21 novembre de cette réponse destinée à M. Pinelli, qui n'en a pas reçu de copie, ni papier, ni électronique. Vous trouverez [cette réponse ici](#).)  
*Vous pouvez répondre à l'enquête en [cliquant ici](#).*

A l'attention de M. Louis DOLLO  
Objet : Mountain Wilderness et l'Himalaya  
Rome le 8 novembre 2001

Cher Monsieur,

En réponse à votre texte diffusé par Internet et intitulé "REPONSE A LA NOTICE AUX EXPEDITIONS DE MOUNTAIN WILDERNESS", je vous fais part des éléments suivants, auxquels je vous remercie de donner autant de publicité qu'à votre texte.

Pour vous résumer, vous vous déclarez surpris du soudain intérêt de Mountain Wilderness pour les expéditions himalayennes, et vous doutez que Mountain Wilderness ait une quelconque compétence pour traiter de ces problèmes.

Il se trouve cependant que la problématique des expéditions en Himalaya -en particulier la pollution des camps de base et des voies normales des grands sommets- est à l'origine même de la création de Mountain Wilderness (ainsi que le problème du rétrécissement des montagnes européennes du fait de l'augmentation de la pression du tourisme hivernal, des transports internationaux de marchandises ou du tourisme de masse).

C'est cette prise de conscience de ces deux sujets parmi d'autres qui ont conduit les plus grands alpinistes de l'époque à se réunir sous l'égide du Club Alpin Académique Italien et de créer Mountain Wilderness.

Parmi ces alpinistes à l'origine de notre mouvement, ne citons que les plus "incompétents" en matière d'Himalayisme : Reinhold Messner, Kurt Diemberger, Sir Chris Bonington, Lord John Hunt, Wanda Rutkiewicz, Jerzy Kukuczka ou Jordi Pons. Ces personnes ont été ou sont toujours "Garants internationaux" de l'association. Ils ont été rejoint par d'autres

comme Olivier Paulin, Jérónimo Lopez, Fausto de Stefani, Jean-Christophe Lafaille ou encore Arish Kapadia. N'oublions pas Sir Edmund Hillary, président d'honneur de Mountain Wilderness international depuis sa création. (Au fait des choses d'Internet comme vous l'êtes, vous ne manquerez pas de consulter la listes des personnalités qui sont ou ont été Garants de MW à l'adresse suivante :

<http://perso.wanadoo.fr/mountain.wilderness> -cliquez alors sur "Présentation", puis sur "Garants" dans les menus qui vous sont proposés - [accès direct ici](#)).

L'une des premières actions d'importance à été l'organisation durant l'été 1990 de l'expédition FREE K2, au cours de laquelle le 2nd sommet du monde -jusqu'à l'altitude de 7000m, correspondant à la sortie des difficultés de l'éperon des Abruzzes- et son camp de base ont été nettoyés des déchets et autres cordes fixes qui les dénaturaient. Ce fut la première expédition de nettoyage en Himalaya. Elle a fait depuis des émules, dont certaines expéditions que Mountain Wilderness a elle-même organisé (nettoyage par MW Catalogne de la voie normale de l'Annapurna) ou parrainé (récemment en France, Falchen Kangri et Dhaula-Guéri).

Suite au succès du nettoyage du K2 et grâce à la confiance instaurée ainsi entre Mountain Wilderness et le Ministère de la Culture, du Tourisme et des Sports d'Islamabad, le Pakistan a demandé à nos experts de participer à la refonte des règles concernant les expéditions, afin que ces règles prennent en compte la dimension écologique du problème. Permettant ainsi à l'opération FREE K2 de ne pas être qu'un coup d'épée dans l'eau, Mountain Wilderness a mis en place, d'abord au Pakistan puis ensuite en Inde -à la demande de l'Indian Mountaineering Association-, plusieurs cycles de formation à "l'alpinisme écologique" (Environmental Mountaineering Courses) à destination des Officiers de liaison. Le but : les former aux techniques de base de l'alpinisme, à l'histoire géologique, géographique et humaine (en particulier "alpinistique") de l'Himalaya, et surtout, leur donner une "conscience écologique" leur permettant d'encadrer des expéditions, qui, toutefois nous l'espérons, deviendront de plus en plus propres sous leur férule.

Convaincus de l'intérêt de ces actions de Mountain Wilderness, les communautés locales de l'Hindu Kush pakistanais ont demandé à l'association d'organiser l'été dernier le premier cours pour accompagnateurs professionnels de haute montagne. Ce cours, géré en collaboration avec le CAAI et l'UICN (Union internationale de conservation de la nature) a été organisé au profit des jeunes des vallées du Chitral, et ont joui d'un succès considérable. A cette occasion, le Ministère du Tourisme a demandé à Mountain Wilderness de faire le point sur le rôle et le comportement des Officiers de liaison, y compris de

recueillir -anonymement- les plaintes éventuelles émanant d'expéditions ayant rencontré des problèmes avec leur Officier de liaison. Mountain Wilderness a accepté de le faire et à considéré utile d'étendre l'enquête à tous les pays Himalayens. Cela nous renseignera sur la pertinence de cette formation, et nous permettra de prendre la mesure de la tâche qui reste à entreprendre. Pour information, la Commission Expéditions extra-européennes de l'UIAA a été informée de toutes ces actions. Toutes ont été approuvées par cette commission.

Néanmoins M. Dollo, si cette enquête continue à vous choquer, vous semble une ingérence insupportable de la part de MW et un appel à la délation, n'y répondez pas. Nous serons justes terriblement déçus de ne pas avoir accès à vos lumières et compétences sur le sujet. Sachez enfin que des alpinistes pakistanais viennent de créer une section de MW dans leur pays.

Pour conclure, et pour répondre à vos accusations de chercher la publicité à tout prix, je ne peux que dire que si nous cherchions vraiment cette pub, le fait que quelqu'un d'aussi bien informé que vous n'ait pas eu connaissances des faits présentés ci-dessus montre à quel point nous sommes mauvais !

Ceci étant, n'hésitez pas à nous contacter si vous souhaitez vraiment connaître quels sont les buts et préoccupations de Mountain Wilderness.

Bien cordialement,

Carlo Alberto Pinelli,  
Coordinateur international de Mountain Wilderness

[Home international](#)

---

Mountain Wilderness France